
 

 

 

醫技走一回 

醫學檢驗暨生物技術學系 藍楷斌 

大學四年，轉瞬即逝，回想最初我們進到台大醫技系，有的同學是希

望成為醫檢師，有的喜歡做實驗、做學術研究，有的則是學測指考的成績

剛好。我想自己應該是屬於後兩者，在高中時期的我實話說對醫技系以及

醫檢師這個工作可以說是一無所知，當時抱著對醫學以及實驗的一點興趣，

以及剛好的指考成績進來了台大醫技系。 

 

大一我們接觸的多是一些基礎學科，從普生、普化到有機、分析，我

們開始感覺到大學與高中的不同，而這個不同不只是課業的難度或是深度，

更多的是時間的規劃、分配和利用。我們有機會選擇自己喜歡的課程、社

團，參加各樣的活動，有醫技之夜、醫技週、聖誕趴、杜鵑花節等，我們

可以跟隨著自己的興趣、喜好，盡情的去嘗試、探索，那時候的我感覺很

多事情都是新鮮的、有趣的。 

 

進到大二，我們開始真正步入專業領域，無論是生理、解剖、生化還

是寄生蟲學，可以開始感受到醫學院課程的一些壓力，同時我們也有機會

修習老師們專題，接觸一些分生、免疫、細胞的實驗技術，還有機會擔任

系學會的幹部，甚至參與到睽違多年的醫技營。那時的我們經常聽到學長

姐們說道大三的課業是如何繁重、實習的生活又是如何。這些種種都讓我

對未來的生活、醫檢師的工作，以及做科學研究有一種想像，但那是十分

模糊的。 

 



到了大三，這可以說是時間過的最快的一年，系上各種專業的科目、

實驗排滿了每一周，大大小小的考試、作業接踵而來，熬夜、趕報告成為

了家常便飯，那是疲憊的，是辛苦的。不過，也是從那時開始，我真正了

解到那些在臨床上、在研究上需要具備的能力及知識。而在我們一起整理

筆記、複習考題的過程中，大家似乎也培養出了一種革命情感! 

 

去年學期末授袍為大四上的實習劃開了序幕，這應該是大學四年裡最

重要的時刻之一，象徵著我們完成了一個階段的學習，而穿上這件白袍，

則代表著一種責任及專業。穿著繡上自己名字的白袍走進檢驗醫學部，實

際操作臨床檢體、各種線上的儀器、甚至幫病患抽血等等，從陌生到逐漸

熟悉，從緊張、害怕到上手，甚至有的同學愛上抽血，還有同學可以為了

看血液抹片放棄去吃午餐，改吃軍糧。有機會實際了解醫檢師們工作的情

形，體會臨床和學術上的種種不同，並且能與小組的同學們一起完成各組

的關卡，這些都是快樂的、難忘的、充實的。然而，另一方面，在實習的

過程中我們也看到醫檢師們工作的辛苦，甚至是一些社會、職場上的現實

與無奈，這些讓我在實習後的心情其實是複雜的、矛盾的。 

 

一直到今年初 COVID-19 的疫情爆發，看到張淑媛老師團隊的投入，

系上許多老師、學長姐們的幫忙，以及全國許多醫檢人員們的努力，他們

都是真正的幕後英雄，他們做的事情不容易被看見，他們付出的辛勞也經

常被忽略，然而他們做的每個檢驗都是患者診斷、救治的速率決定步驟，

更關係著疫情的控制及調查。那時的我才真正了解到很多事情的價值，似

乎並不是金錢或是社會地位所可以衡量的。那種價值是源自一種責任、一

種熱情，以及一種對自我的認同及肯定。 在這個過程中，我開始重新去思

考「大學」這兩個字的意義，我想起讀高中國文時有接觸過四書中的大學，

其實學這個字就有覺的意思，學者覺也，這個「覺」就是一種自我發現、



探索到成長的過程，而我想就讀醫技系的四年正是如此。 

 

四年後今天，如果有人問再你為何要選擇醫技系，你會怎麼回答?因為

有執照、有不錯的生醫背景、有良好的實驗技術，我想這些都是!這些都是

老師、學長姐們所教給我們的。然而，真正讓我們與眾不同的其實是內化

在我們每個人心中的信念，一種對精準、品質的實事求是，以及對真相、

是非的追根究底，這是未來無論我們從是什麼工作、在什麼地方都受用無

窮的。這樣的信念老師、學長姐們或許未曾說出口，但他們已經用行動告

訴我們了。 

 

畢業是一個階段的結束，卻是人生真正的開始，我想用一個生活經驗

來跟大家分享，相信有不少同學是騎車上學的，大家一定有遇過一路綠燈

暢通無阻，覺得自己今天運氣真不錯，也一定有眼看就要遲到了，卻偏偏

每個路口都要停下來等紅燈，或是差一秒就可以衝過卻轉成黃燈的經驗。

其實這就像在人生的道路上，有進、有停、有退，有時換一條路走或是拐

進巷子，或許還有機會發現一條捷徑、一家暗藏在巷中的小店，甚至是意

外的風景。人生不要怕走彎路，只要我們清楚自己的目標是什麼、目的地

是哪裡，出發吧!因為你和我才是操控龍頭的那個人。 

 

大學四年，從課內到課外，我們經歷了一件又一件的事情、一個又一

個的活動，我們或許開始變的圓滑，變得容易妥協，變得害怕犯錯，我們

努力希望成為別人心目中那個完美的自己，而人們常常會說這樣的你與我

成熟了、長大了、懂事了。是這樣嗎?這還是大一時那個敢夢敢想的你與我

嗎?還是那個勇於挑戰、冒險、嘗試的你與我嗎?放膽去做吧!這一路上會有

成功也有挫折，會有欣喜也有失落，或許一帆風順，或許跌跌撞撞，走累

了就停下來歇一歇吧!不要害怕，因為身旁還有這些朋友們，即使在不同路



上，依然可以互相支持鼓勵。 人們常說大學時交的朋友是一輩子的朋友。

畢業之後，有的同學想就業，有的進到研究所，有的想出國，有的則希望

準備後中、後西、調查局、法醫的考試。無論大家選擇什麼樣的道路，希

望五年、十年甚至二十年後，我們還能相約在總圖前草皮，仰望著夜空，

暢談著我們的志向、我們的工作、我們一路走來看到、遇到的點點滴滴。

那會有歡笑、會有眼淚、會有感謝，當然也會有懊悔，這或許就是真實的

人生，也是我們一同成長的紀錄。 


